

LA NACIÓN

Periódico bisemanal

Editor responsable: El Partido Nacional. Administración: Calle 18 N. N. 241

SUSCRICION EN SAN JOSE:
Un trimestre..... \$ 1 50
Un mes..... 50

SAN JOSE, 30 DE ENERO DE 1892

VALOR DEL NUMERO SUELTO
10 CENTAVOS.

ADMINISTRACION

Las personas que deseen hacer inserciones de cualquier especie en las columnas de "La Nación," así como también suscribirse ó hacer contratos de anuncios, se servirán pasar á la administración, 7a. Av. O. No. 160, donde será atendida toda solicitud.

Aviso

Alquilo mi casa de habitación, inmediata á ella, al lado Este, vendiendo un terreno dividido en ocho porciones de diez varas de frente, por cincuenta de fondo cada una.

San José, Enero 14 de 1892.

MELCHOR CAÑAS.

6-5.

San Carlos

Vendo un terreno en el punto más favorable de esta villa, en lotes de 50 manzanas para arriba, á precio módico. Para pormenores y condiciones, entenderse con don F. F. Hermann en San José y con el que suscribe en San Carlos.

TEODORO KASCHNY.

3-1. cada sáb.

AGENCIA DE PERIODICOS

En la Oficina de los que suscriben, se reciben suscripciones á los siguientes

PERIÓDICOS

PERIODICOS ILUSTRADOS—LITERARIOS

La Ilustración Española y Americana, El Correo de París, The London News, The Graphic, Frank Leslie's, Harper's Weeckly, L'illustration Française, Monde Illustré.

PERIODICOS DE MODAS

La Moda Elegante, La Estación, Harper's Bazar, Joung Ladie Journal, La Couturiere, Museo de los sastres.

PERIODICOS POLITICOS Y LITERARIOS

Courrier des EE. UU., Figaro, L' Independance Belge; L' Economiste Française; Le Temps; Petit Journal; The Times Weekly; Weekly Herald; La Epoca.

PERIODICOS JOCOSOS Y DE CARICATURAS.

Demi Monde, Judge, Puck, La Vie Parissienne. Punch.

PERIODICOS CIENTIFICOS

América Científica é Industrial, American Druguist, Genie Civil; Journal de Matematiques, Medical Record, La Nature, Scientific American and Supplement, Revue Médicale Pharmaceutique et Veterinaire, Memorial de Ingenieros del Ejército, Anales de l'Ecole Libre Journal of Obstetrics; France Judiciare, Revue Diplomatique, Revue Critique de Legistation, Revue de Droit International, Revista General de Legislación y Jurisprudencia, Revue Philosophique

REVISTAS

European Mail; Harper's Magazin, Nouvelle Revue, Revue de deux Modes, Revue Encyclopedique de P. Larousse.

También se encargan de pedidos de toda clase de libros

Luján & Montealegre.

Otra Maquina

De la FAMOSA fábrica SINGER. De pie y con tres gavetas Mesa de extensión y caja de útiles de repuesto.

Por la suma de \$ 38-00

Es lo mejor y más barato que hay en máquinas de coser de pie.

Unicos Agentes en San José, Cartago y Alajuela,

G. HERRERO & Co.

Fotografia "LAS ARTES"

DE

FERNANDO ZAMORA

Trabajos de todas clases y tamaños. Por un procedimiento nuevo y no usado aquí se puede ejecutar un grupo formado de una misma persona, en distintas posiciones y en un mismo negativo. Esta es una novedad artística que ha llamado mucho la atención.

Trabajos al pastel, al óleo y al creyón,

Depósito de maderas

En el patio de la aballeriza esquina de la calle 23 Norte y de la 5ª avenida, Este, se halla un surtido completo de maderas de construcción, que se venden por mayor á precios moderados. Órdenes para el corte de maderas de cualquier clase ó tamaño, se reciben en la oficina de

Times.

MINOR C. KEITH.

JOYERIA Y RELOJERIA

DE

ADOLFO SAENZ F.

AVENIDA CENTRAL, O. N.º

Hago notar á mis clientes y al público que he cambiado de local, según pueden ver por la dirección que antecede. De mi viaje á Europa he traido un surtido tan precioso como variado de

JOYAS, ALHAJAS Y RELOJES

ISAAC L. MADURO COLON

Importador de toda clase de mercancías.

Tiene constantemente un surtido de ropa hecha, calzado, sombreros, camisas, corbatas, telas de lino, seda, lana y algodón.

ARTÍCULOS PROPIOS PARA VIAJEROS

como sillas de extensión, Maletas, Carrieles, Bay Rum y Perfumería de todas clases.

Especialidad en Cortaplumas, Tijeras y navajas de "Rodgers".

También me ocupo de negocios

DE

COMISION Y CAMBIOS.

Por 2 meses. Mart. y Vins.

PASTELERIA FRANCESA.

MAISON MANGEL.

ESTABLECIMIENTO DE PRIMER ORDEN EN SU GENERO.

Restaurante á la carta,—De las seis de la tarde en adelante.

SALON DE HELADOS, donde asiste siempre lo más selecto de la sociedad de San José.

—Única casa á donde concurren todas las señoritas.—

Todos los DOMINGOS, comidas especiales á las seis de la tarde.

OCASION

Vino de Bordeox tinto, para familia á \$ 7-50 docen devolviendo el casco.

Especialidades para CASAMIENTOS, BAUTISMOS, BANQUETES, BAILES, LUNCHS, SARAOS &a., &a.,

LA NACION

LA LIBERTAD

RELIGIOSA

Cuando comenzó á regarse por el mundo la palabra del Cristianismo, cuando comenzó á sonar como clarín de alba de una civilización nueva, dominaba el Paganismo las instituciones y las costumbres, y les formaba como una atmósfera con sus misterios y sus ritos; era aquella religión antigua, patria, hogar, filosofía, política, arte excelso que todavía perdura. Era la bendición de la enseña y la protección divina para el soldado; la fórmula sagrada de la ley para el magistrado; la esperanza de la cosecha para el labrador; ocupaba el lugar inmenso que ocupa toda fe secular; era para el romano *la fe de sus mayores*.

Invocaba todo eso, por supuesto, al defenderse de la nueva doctrina; se atacó la *fe de nuestros mayores*, se dijo entonces por la vez primera. ¿Qué será de la moral si nuestra fe se arruina?, decían también los acongojados sacerdotes ¿á dónde irá el navegante con timón seguro, si ya no puede consultar los *augurios*? ¿qué premio aguardará el afanoso agricultor si ya no sonrío sobre sus sembrados la divina *Ceres*? ¿cuál será la suerte de nuestras banderas, cuál el valor de nuestro ejército, cuando se cae á pedazos el *altar de la victoria*? La nueva fe significaba, en efecto, un paso atrás de la idea de lo divino con referencia á su intervención en la vida; ya no había un Dios detrás de cada hecho, de cada incidente, de cada ley de la Naturaleza. Lo divino seguía penetrando toda la vida, pero en forma menos tangible; se había elevado á un misterio sublime, harto más recóndito que los del santuario pagano, y el vulgo se sentía solo, como abandonado y clamaba como el niño que echó de menos el calor maternal en el aislamiento y en las tinieblas de la noche.

Acusóse porfiadamente al cristianismo como conjunto de extrañas inmoralidades, acusósele de ateo, denunciáronse á las iras del populacho sus influencias nefastas; toda calamidad pública ó privada se hacía depender de la irritación del cielo, de la cólera divina por la tolerancia hacia aquella impiedad nueva que venía á conmover su culto sacratísimo. "Los cristianos á las fieras" fué lo que se hubiera llamado en nuestros días la expresión del sufragio, cada vez que peste, incendio ó derrota amargaba la vida ó interrumpía la tranquilidad del Imperio.

De tal manera combatido, de tal

manera amenazado, el cristianismo exigía, erecto, la libertad de la conciencia.

La Historia la conserva, como recuerdo precioso é imborrable, la palabra de los *apologistas*; la palabra de los primeros abogados del cristianismo; por la libertad de la conciencia clamaba. Quería el alma sin yugo y sin señor, sin otro señor que el por ella voluntariamente aceptado; quería el pensamiento independiente y altivo, sumiso sólo á las inspiraciones de la propia conciencia. Sostenía que la Religión no se impone, que no se hereda, que el error de *nuestros mayores* no gana por antiguo, no gana por fuero de abolengo el derecho de ciudad en la inteligencia. Creían, y mantuvieron con elocuencia inmortal, que nadie tiene el derecho de intervenir, que no hay ley ni decreto que pueda intervenir en las relaciones íntimas, sacratísimas, personales hasta el colmo del hombre con su Dios.

Sabido es cómo venció esa propaganda valiente; sabido es cómo la sombra de la Cruz se extendió por el planeta hasta cubrirlo; sabido es cómo la palabra de los humildes rompió la espada de los fuertes y dominó la soberbia de los poderosos. ¿Quién había de creer entonces, que por errores humanos, de ninguna manera imputables á la doctrina excelsa llegarían horas tristes y sombrías en que, en nombre de aquella misma enseñanza de libertad y de sublime amor, habían de encenderse las hogueras de la intolerancia y de esgrimirse el acero de la coacción y de levantarse una cárcel para el pensamiento? Crimen fué del tiempo, para usar una frase de Quintana; culpa fué de la falta de cultura; que la Religión no basta si no hay espíritus capaces de comprenderla y de aplicarla.

Pasaron, por dicha y pasaron para no volver, aquellos días de tristísima memoria. Pasaron los tiempos en que, en horrores paralelos, reinado tras reinado, María Tudor quemaba á los protestantes y ahorcaba su hermana Isabel á los católicos. Pasó la época en que se aprisionaba á Galileo ó se mataba á Bruno; en que la Ciencia tenía que consultar el *Génesis* y la Literatura el *Indice*.—Pasó el período en que eso puede suceder, al menos, con influencia y para sombra universal. Hay tierras felices, hay pueblos privilegiados que si, en otras partes, el atentado se repite, servirán de asilo las unas, de guardianes los otros, á las conquistas ya realizadas por el humano pensamiento, de espacio á la marcha desembarazada de la inteligencia, de refugio inviolable á los perseguidos por su convicción, de pedestal firme y de sostén seguro á la libertad de la conciencia.

Que el atentado no se repita, aun

con la forma más atenuada, ha de ser empeño de los cristianos verdaderos y de los hombres civilizados, sean ó no cristianos, en todos los pueblos de la tierra. Y que aquí se intente repetirlo, en la forma grotesca en que eso es posible todavía, es punto manifiesto. Los costarricenses sensatos que sólo por debilidad prestan el apoyo de su indiferencia á un movimiento que puede pasarles por encima, sentirían mañana los calores de la vergüenza en el rostro, caso de darse la victoria del intento, al ver á su patria bajo el peso del desdén merecido de los cultos. Despierten, pues, los dormidos, entren en fuego los fríos, acudan los neutrales, que de lo que se trata, realmente, es de salvar los intereses superiores de la civilización moderna en Costa Rica.

Y hay que insistir en ello. Se trata de salvar la libertad religiosa para todos; para el descreído para el creyente; para la Iglesia como para sus adversarios. Lo que hay que evitar aquí, á todo precio, al precio más alto, es que entre Costa Rica en ese vaivén, en que otros países se encuentran, de la teocracia asfixiante al liberalismo rojo perseguidor de esta ó aquella fe. Lo que no queremos son esas reacciones sucesivas. Lo que no ven nuestros inexpertos contrarios es que para salvar sus mismos intereses estamos en la brecha. Donde quiera que una de esas situaciones extremas llega á existir, se apareja una reacción formidable; es ésta una ley de la mecánica social que nunca ha dejado de cumplirse. Y si en Costa Rica no hemos tenido esos sobresaltos, esas convulsiones, esos espasmos, esas transiciones bruscas; si lo que hemos tenido aquí es la serena armonía; si lo que hoy existe, por nadie, que no sea un exaltado, puede encontrarse opresivo ó tildarse de parcial,—sería el colmo de la imprudencia y de la indiscreción, rayaría en demencia, buscar de propósito la epilepsia de que nos hemos librado, y correr ansiosos hacia los peligros inmensos que el porvenir reserva siempre para las exageraciones insensatas.

REPRODUCCION

EL OMBLIGO DE NUESTRO

PADRE ADAN

LITERATURA PERUANA

Limeño de regocijada musa y asonado ingenio fué el bachiller Juan del Castillo, y tonto, que remató mal por haber ocupado su intelecto en cuestioncilla que no era para calletre de poco más ó menos.

Allá verán ustedes, que, como dijo el malogrado Narciso Serra:

«El tal tuvo talento, y yo lo siento que es poca enfermedad tener talento.»

La casualidad y la manía de des-

empolvar papeles viejos pusieron al alcance de mis quevedos cinco pliegos en letra de cadeneta y que no son más que un extracto minucioso del proceso que se le siguió á aquel prójimo.

El bachiller Castillo era un buen mozo á carta cabal y tenía gran partido con las damiselas, como que el mancebo era tracista y no tan pobre que necesitara acudir á la sopa boba de los conventos. Poseía un callejón de cuartos cerca del Tajar, mar de los Alguaciles y con el producto, que lo era para rodar carroza, tenía lo preciso para andar siempre como un pino de oro luciendo capa de paño de Segovia, jubón atreñillado, gorguera de encaje, calzas aladas y los días de fiesta zapatos de guadamacil con virillas de plata. Sin allegador de la ceniza ni derramador de la harina el bachiller se trataba á cuerpo ¿qué quieres? cuidando, sí, de no sacar la pierna más allá de la sábana.

Nadie como él en Lima para hacer hablar una guitarra, echar un pasacalle á las mozas é improvisar décimas y ovillejos.

Constante tertulio de la escribanía de Cristóbal Vargas, cuyos protocolos existen hoy en los archivos de don Felipe Orellana, era por los años de 1607 el bachiller Juan del Castillo. A la oficina del cartulario ó intérprete de la fe pública concurría diariamente entre ociosos y litigantes fray Rodrigo de Azula, de la Orden dominica de predicadores, fraile cogotudo y que se trataba tú por tú con el alegre bachiller.

Dotado Castillo de carácter burlesco y epigramático no desperdiciaba ripio ni oportunidad para armar disputa al reverendo, que era gran argumentador y argotista insigne.

Entre ambos se sostenía guerra asidua de coplas más ó menos agudas pero henchidas siempre de de-nuevos, que tal era el gusto literario de esa época á juzgar por las muestras que en su famoso Diente del Parnaso nos ha legado el cáustico Juan de Caviedes. Por supuesto que para los concurrentes á la tertulia del escribano era todo ello motivo de entretenimiento y risa.

Un día, impulsado acaso por su mala estrella, ocurriósele al bachiller escribir (¡nunca tal hiciera!) estas rimas de *gato cojo*, como decían las limeñas, metro muy á la moda en aquellos tiempos.

«Santo varón
más grueso que el marrazo
de San Antón;
Dómine Azula,
promiscuador eterno
sin pagar bula;
Padre Rodrigo:
para habértelas no eres
hombre conmigo.
Tu teología,
es leche avinagrada,
cemita fría.
Toma tomates,
tesis para que abortes
cien disparates,
A ti lo digo
á ver; ¿tuvo ó no tuvo
Adán ombligo?»

La controversia fué interesantísima.

El dominico probó con muchos latines que Adán no se diferenció de sus descendientes, y que, por lo tanto, lució la tripita ó excrecencia llamada ombligo. El bachiller argüía que, no siendo Adán nacido de hembra, maldito si le hizo falta el cordón umbilical, Contestó aquel con un *distingo* y un *negro majarem* y replicó el limeño con un entimema, dos solités y tres pares de silogismos.

Los tertulios, como era natural alambicaban los opiniones inclinándose á alguna, y como la tesis era de suyo tan original ocupáronse de ella fuera del recinto de la escribanía. Tan monótona era por entonces la existencia en Lima, que á falta de otra distracción personas graves se dieron á cavilar sobre el tema propuesto por el travieso limeño.

Llegó á conocimiento de la Inquisición tamaña bobería y los hombres de la cruz verde le dieron importancia calificando las palabras del bachiller de escandalosas y aun de sospechosas de herejía. Echáronse á expurgar en la vida, costumbres y antecedentes del acusado, y sacaron en limpio que el padre de Castillo había sido portugués judaizante y, por ende, recaía sobre el hijo la presunción de traer la conciencia entre la Biblia y el Korán, ó lo que es lo mismo, de no hacer ascos á la ley de Moisés.

Añádese á esto que el bachiller había dicho públicamente, en la tertulia de Vargas que el día de pascua no estaba bien determinado en el almanaque, y que el agua bendita y el vinagre, eran las dos cosas iguales en el Perú y en España, y se convendrá en que el Santo Oficio no podía menos que encontrar en creencias del bachiller Castillo sobra de materiales para condimentar un suculento puchero.

Así sucedió. A la noche le cayeron encima al disputador coplero los familiares de la *Sauta*, lo encerraron en un calabozo, lo pusieron á pan y agua, lo sujetaron á la cuestión del tormento, se zurció proceso en regla y el domingo de la Santísima Trinidad, Julio 10 de 1608, *coram populo* y con asistencia del Excelentísimo señor Virrey Marqués de Montes Claros y de todo el cortejo palaciego, se le quemó por hereje en el Cementerio de Catedral. Según Mendiburu fue este el octavo auto de fe celebrado en Lima, y el séptimo según el cronista Córdova y Urrutia.

Quépanos, sí, á los católicos hijos de esta tres veces coronada ciudad de los Reyes del Perú la satisfacción de decir, á boca llena y en encomio de nuestra religiosidad católica, apostólica, romana, que el único limeño á quien la Inquisición tuvo el gusto de achicharrar fué al bachiller Castillo, y aun éste no fué limeño puro sino retoño de portugueses.

Con tal antecedente y escarmetado en cabeza del bachiller mi paisano, otro, que no yo, póngase en calzas bermejas y con el resultado

avíseme por teléfono averiguando si Adán tuvo ó no tuvo ombligo, punto en que la Inquisición no dijo ni sí ni no, dejando en pie la cuestión. Por mí la cosa no vale un pepino, y espero salir de la curiosidad, y saber lo cierto el día del juicio á última hora.

RICARDO PALMA.

COLABORACION

HAGAMOS LUZ

El Código del clero es la Biblia; pero esta no define quienes son ciudadanos.

El Código del ciudadano en una República democrática como la nuestra, es la Constitución. Para ejercitar el derecho de sufragar que corresponde á todos los ciudadanos en ejercicio, la Constitución no exige que sean Católicos, Apostólicos y menos Romanos: no les pregunta por su Religión. Bien sean moros, Judíos ó Cristianos, pueden ejercer el sagrado derecho de sufragio, con tal que sean ciudadanos costarricenses en pleno ejercicio de la ciudadanía; de suerte que el Católico, Apostólico, Romano, no por estas calidades es que interviene en las asambleas electorales, sino por ser miembro de una sociedad política legalmente constituida en Nación soberana, libre é independiente, en cuyo Código político se le abre la puerta muy franca para tomar participio en la cosa pública, sin atinencia á sus creencias religiosas y aunque carezca de ellas. Es por esto que el clero en Costa Rica ha tenido derecho de elegir y ser elegido, sin más restricción que la determinada por la Constitución, como lo prueba el hecho de ocupar altos puestos públicos del Estado.

No existiendo, pues, como no existe, Ley fundamental, ni secundaria, que limite ni restrinja hoy el derecho activo y pasivo del sufragio, si la Constitución garantiza á todos, este derecho ¿á qué conduce la formación de sociedades especiales, de reuniones y concilios para hacer declaratorias de la especie á que se contrae la asamblea clerical del 29 de Diciembre último? ¿Porqué alarmar al pueblo con especies falsas de que la religión se está perdiendo, como si pudiera alguna vez perderse la relación íntima entre el Creador y la Criatura, como si pudiera desaparecer en un momento lo que grabado está en la conciencia y en el corazón de todos y como si las creencias de la mayoría de un pueblo pudieran disiparse como el humo? ¿Cuándo dejarán de poner de pretexto la Religión para la consecución de fines exclusivamente profanos, como son los bienes de fortuna y el gobierno y sujeción del Estado?

Los sacerdotes, desde el subdiaconado abrazan el celibato con voto solemne, es decir, ya no pueden contraer matrimonio; y quedan sujetos á la jurisdicción propia de la Iglesia, cuya cabeza visible es el Papa. El principal signo de su vocación, según los Canones, es la *recta intención*. Consiste ésta en que el ordenado debe proponerse por fin inmediato y principal, la gloria de Dios, el honor de la Iglesia, la salud eterna de las almas y la propia santificación. De donde se infiere,

dice el Obispo D. Justo Donoso, que *pecan mortalmente* los que en negocio de tanta gravedad, cual es la elección del Estado eclesiástico, se proponen como principal fin, *los bienes temporales*, las dignidades honores, ventajas de la familia, exención de la milicia y otros cargos públicos, etc.

Su misión es ganar almas para el cielo, comerciar con el otro mundo, bajo el nombre de preces eclesiásticas, misas, responsos, etc., etc., giran sus letras de cambio para la vida eterna, contra una plaza desconocida. Siguiendo el ejemplo del Divino Maestro, no deben pensar en segundo báculo ni en segundo vestido, deben imitar á las aves del cielo que no siembran, ni ciegan, ni recogen en graneros; y el Padre Celestial les da el sustento. Si no pueden casarse, si no pueden fundar una familia, y reponer la generación que pasa, ¿no es todo esto una abdicación completa de su sexo, de su calidad de hombres, de su condición de ciudadanos de todo país y de todo interés en la bienandanza de la cosa pública?

“La Iglesia es una asociación con fines puramente morales: sus dogmas y sus reglas tienden á preparar una felicidad que no comienza sino después de la muerte; sus medios de acción no son nunca materiales; el dominio de su autoridad es la conciencia. El Estado, en cambio, persigue propósitos puramente positivos; sus leyes tienden á mantener la felicidad dentro de la vida; sus medios de acción son siempre materiales, y los dominios de su autoridad se circunscriben á las relaciones externas de los hombres. De manera que no hay un sólo punto de contacto, ni en la esencia ni en los fines, entre la Iglesia y el Estado.”

(Continuará.)

CRONICA

Hemos recibido un folleto relativo á la exposición del centenario que va á verificarse en Chicago. Contiene una circular del señor Guzman, nuestro distinguido comisionado, dirigida á los señores Gobernadores de provincia, en que les comunica que por el encargo que de nuestro Gobierno ha recibido está en el caso de esperar su auxilio para que la República se vea dignamente representada en el certamen colosal.

Y á dicha circular acompaña una lista detallada de los objetos que convendría exponer según un plan muy metódico y completo.

Agradecemos el envío y aplaudimos la idea del señor Guzman.

EL MANA.

En uno de los folletos científicos que publica el *Journal des Debats*, de París, M. Henri de Perville habla del *maná* de los israelitas en el desierto, en estos términos:

“Poco tiempo después de su salida de Egipto, los hebreos llegaron al valle de Sin, donde se encontraron faltos de alimentos. Entonces, al amanecer, en medio del rocío, apareció esta sustancia que llamaron *maná* (don del cielo). Con frecuencia ha habido exploradores que han recogido en Argel y otras regiones de Africa una sustan-

cia que debe acercarse mucho al *maná* de los hebreos, si acaso no es el mismo.

En Agosto de 1890 cayó en la Turquía Asiática, durante una copiosa lluvia, en las cercanías de Meders y de Diarbokir, una sustancia comestible que se parecía mucho al *maná*. Esta sustancia cubrió el suelo en una extensión de varios kilómetros de circunferencia. Los habitantes de las cercanías, acostumbrados á semejante cosa, recogieron aquella materia nutritiva é hicieron pan en gran cantidad; pan que, según dicen, es excelente, de buen sabor y de fácil digestión. Según el examen de los botánicos, este polvo alimenticio está formado por un vegetal de la familia de los líquenes, conocido bajo el nombre de *lecanora esculenta*. Compónese de globulitos del tamaño de la cabeza de un alfiler, aglutinados. La masa es amarillenta por fuera y blanca por dentro, como la harina.

El viajero Perrot recogió muestras á principios de 1878, cuando cayó también como lluvia en muchas regiones de Persia. Los habitantes de aquellos lugares aseguraron á Perrot que el suelo en otra ocasión análoga había estado cubierto hasta una altura de veinte centímetros con esta sustancia nutritiva. El ganado comió de ella con avidez, y los habitantes hicieron provisión.”

Estas lluvias de *maná* son objeto de interminables relaciones en los manuscritos de los antiguos.

HEMOS visto los primeros trabajos ejecutados en la litografía recientemente montada en esta ciudad por los señores Moreno y González Z.

LA EMPRESA García Marín dará mañana domingo *Campesne y Cómo está la sociedad!*

Ambas obras son conocidas de nuestro público.

EL SEÑOR don José M. Acosta ha recibido la noticia de la muerte de su señora madre acaecida en la Habana.

Reciba el amigo Acosta nuestras sentidas condolencias.

AVISOS

HOTEL INTERNACIONAL.

7a Avenida, Nos. 160, 162 y 166.

50 varas O. del Parque Central.

HABITACIONES CÓMODAS.
COCINA Y SERVICIO Á LA FRANCESA.
PRECIOS MODERADOS.

SE RECIBEN PENSIONISTAS.

C. Giuliani,
PROPIETARIO.

San José, Octubre de 1891.

Montealegre & Carazo.

HAN LLEGADO A ESTE CONOCIDO ESTABLECIMIENTO:

HIERRO para **TECHO**, de canal fino, canal grande, tres diferentes clases: de ocho planchas y de siete por quintal, tamaño común, y de ocho pies de largo.

ALAMBRE PARA CERCA,

AGUARRAS, **ACEITE de Linaza,**

PAPEL DE ENTAPIZAR—Y— PINTURA.

GOICORCHEA Y CA

La Guitarra Española,

Sonora y de pulsación suave, es la preferida por todos los grandes maestros, inclusive, Ferranti, Lunghi y Küffner, que son italianos los primeros y alemán el último. Nosotros ofrecemos hoy guitarras de la fábrica más renombrada de España, que, á aquellas condiciones reúnen la de tener un timbre puro y dulce á carta cabal. ¡Acudan los discípulos de Aguado y Huertas!

No sólo de música se vive; y ahora que las excursiones al campo están de moda, participamos que además de todo género de provisiones comestibles, tenemos la mar en vinos generosos y cognacs, excelentes monturas y mantillones, zarazas para trajes de campo, frazadas, y camisas de lana propias para prevenir cualquier resfriado.

Después de esto, ¿que diremos del talismán

MÁS BARATO QUE NOSOTROS.....¡¡NADIE! ?

Goicochea y C

LA "NUEVA YORK".

Puramente mutua.

Activo en 1º de Enero de 1890\$	115.947,809-97
Entradas durante 1890	82.158,100-08
Seguros vigentes en 1º de Enero de 1891	569.338,726-00
Pagado á tenedores de pólizas en 1890	13.279,544-02

AGENTES BANQUEROS,

Luján & Montealegre.

AGENTE SOLICITADOR,
FELIX BONILLA.

Francisco Valiente T.

—ARTISTA—

Galería fotográfica de la calle 18 Norte no 137, cerca del Mercado
Retratos de todo tamaño desde miniatura hasta porte natural con ó sin marcos.

Retratos al crayón de todo tamaño id. id.

Retratos en Papel Bromuro id. id.

ESPECIALIDAD

Retratos al óleo en miniatura y sobre porcelana, tela &.
Retratos al óleo del tamaño que se pida, sobre tela directamente

PAISAJES DE TODAS CLASES

También tomo, directamente, distintas posiciones de un mismo individuo, por difíciles que sean. en un mismo negativo, é instantáneamente.

FRANCISCO VALIENTE T

J. CASTRO M.

J. J. ECHEVERRIA.

Correo 462.

Cable Méndez.

CASA ESTABLECIDA EN 1885.

CASTRO MÉNDEZ & CA.

Corredores Jurados.

Adelantan fondos sobre consignaciones de café, que se les haga, puestas en puerto ó en sus bodegas.

Se hacen cargo de la venta y compra de café.

También se hacen cargo de la Escogida, clasificación, enfardo, marca y despacho del café para cualquiera de los puertos de la República.

San José, 4 de Enero de 1892.

POGHET & ODIO.

CALLE CENTRAL

antes Catedral al lado del Carmen.

ABARROTES.—Manteca pura frita, chicharrón, Fideos y otras pastas para sopa, garantizadas, puras y suseriorísimas, Jamones, Cacao, Maizena, Mantequilla superior, Almidón, Arroz, Azúcar, Canfín Astral, Leche y Harina lacteada de Nestle, Aceite de Oliva, Queso suizo y americano, Fósforos de cerilla, Canastas, Bolsas de papel, etc. etc.

Además, una infinidad de artículos de todas clases, entre los cuales: Armas de fuego y útiles de caza á precios asombrosamente bajos, variadísimo surtido, Arcas

de hierro, Relojes de bolsa, pared etc., Lentes, Barómetros, Brújulas, Efectos plateados, Joyería Doublet, Cigarrillos y Tabacos americanos, Máquina de escribir "La Nacional", la mejor y más barata, Tinta Arnold, sin excepción la mejor del mundo.

We earnestly solicit the patronage of the english speaking public.

Le public français trouvera chez nous des articles de tout gout et de la meilleure qualité á des prix tres moderés.

GRAN TIENDA

DEL

PALACIO,

DE

URIBE & BATALLA.

Acaban de llegar novedades

para todos los gustos:

Capas elegantísimas para Señoras, Pelerinas de encaje y de abalorio, Pasamanerías doradas y de seda, Tul de todo color; Chaquetas para señoras, Cordones de seda, — gran variedad en colores; Encajes, Mantillas andaluzas, Punto de seda para mantillas, Medias de seda para Señoras y Caballeros, Géneros de seda y de lana, Abrigos punto de lana, Sobretodos para ni-

ños, Ropa hecha para niños Coronas y velos para novias, Tapicerías, Frazadas españolas, desde 12 hasta \$50 cju. Ligas, Tirantes, Ropa interior para Señoras y Caballeros.—Gran surtido en medias para niños, Perfumería, Joyería, Sombrillas, Cinturones, Hiladillos de seda,—varios colores; Camisas, Cuellos, Puños, Sombreros adornados para Señoras y niñas.

PARA LOS ELEGANTES,

SOMBREROS DE LA FAMOSA CASA INGLESA LOCK & Ca.

Bastones. Guantes.

EN EL DEPOSITO

DE MADERAS DE

F. CANET

se ofrece en venta á precios sin competencia mil quinientos tabloncillos y doscientas tablas que han llegado en esta última quincena de San Marcos de Tarrazú, de donde sigue viniendo madera. El tabloncillo es de superior calidad y en su mayor parte de colpachí, y de otras clases de quizarra cepillado y ensamblado, arreglado del mejor modo posible, y las tablas que son de ira rosa están cepilladas.

El que desee satisfacerse puede ver y examnar el artículo en dicho pósito, calle del General Fernández, Sur, 50 varas de la Plaza de Dolores.

Puros Salvadoreños

Los mejores y más baratos los tiene de venta

Roberto Paredes en su oficina no. 144, frente al Registro Central del Estado Civil.

Arroz carolina

SOMBREROS DE PITA

CIGARRILLOS

HABANOS

Tiene de venta

GUSTAVO PRADILLA H.

OJO

Hay un caballero extranjero que ocupa elevada posición oficial por el Gobierno de su país, y que en nuestra pequeña Costa Rica, está portándose como un verdadero caballero... Este, por desgracia para él, es de genio jugativo, y ni aun sus mas íntimos amigos han podido corregirle; hoy nada menos, se nos ha dicho, que á una 2ª carta de cobro que se le envió dió por contestación, <que no tenía nada que contestar> y la hizo pedazos. Quien observa tal conducta no merece consideración, por lo que pensamos exhibirlo no sólo aquí, sino ante el Gobierno de su patria, para que le retire las credenciales que inmerecidamente le ha conferido. Oportunamente se dará á luz el nombre de este caballero.

UN OBSERVADOR.

AL PUBLICO Y AL PRIVADO

Víctimas de dicharachos, visas y quirotadas, nos dirigimos á Cartago para verificar nuestro enlace matrimonial; pues somos enteramente solos y sin sombra de familia.

Filomena Arias Rojas, Juan Rojas Bustamante.

3 v.—3.

Agustín Atmetlla

Importador

DE MERCADERIAS EN GENERAL.

Da preferencia á las órdenes por mayor.

Surtido completo inclusive las sin igual

Galletas "Albert" y "Yuca" &

Tren de lavado

—Y—

APLANCHADO

"La Gran China"

El dueño de este nuevo taller tiene el gusto de ofrecerse á Ud. en toda clase de trabajo del ramo, así el lavado de camisas como también ropa de dril y casimir, poniendo en las camisas brillo, comprometiéndose á no omitir nada para que quede complacido el público.

JOSE SEN.

Avenida Central, Oeste, no 680, frente á la Carcel.

San José de Costa Rica.

Nota.—Se recoge ropa á domicilio.

8—6.

10 v 4.

LA NACION

Periódico bisemanal

Editor responsable: El Partido Nacional. Administración: Calle 18 N. N. 241

SUSCRIPCION EN SAN JOSE:
Un trimestre..... \$ 1 50
Un mes..... 50

SAN JOSE, 30 DE ENERO DE 1892

VALOR DEL NUMERO SUELTO
10 CENTAVOS.

= Sección de Avisos =

Queda abierta esta sección en la primera y en la última planas de este periódico.

LA NACION

por el carácter que tiene, está destinado á circular profusamente por toda la República, circunstancia por la cual vendrá á ser sumamente provechoso para el comercio, que naturalmente apetece que sus anuncios sean leídos del mayor número posible de gentes, publicarlos en las columnas de este periódico, el cual, por otra parte; cobrará conforme á una tarifa módica.

TARIFA

DE AVISOS

de La Nacion

Por un centímetro cuadrado 1 centavo.

Cuando el aviso se publique por tres meses consecutivos, se hará una rebaja de un veinticinco por ciento. Cuando la publicación del aviso dure seis meses, la rebaja será de cincuenta por ciento.

LA NACION

INCIDENTE PERSONAL

Un distinguido amigo nuestro tuvo motivo para sospechar que se referían á él ciertas frases de "La Unión Católica" correspondiente al último domingo. Aquellas sobre los *extranjeros mercenarios*; y no porque exista el menor pretexto para llamarlo de ese modo; sino porque sin pretexto y sin sentido común, es como suelen lanzarse esas injurias. Ha servido desinteresadamente este país durante largo tiempo; ha sufrido respecto á él persecución por la justicia; nunca eligió el partido de su conveniencia en cosas de esta tierra y nadie que lo conozca medianamente siquiera, podrá suponerle miras egoístas ni culto por el becerro de oro.

Repetimos que, apesar de todo eso, había motivo para suponer que podían aludirlo las frases precitadas. Comisionó, pues, á caballeros muy conocidos, para que se dirigieran al señor Sánchez que aparece como Redactor de "La Unión Católica" por tratarse de un artículo que no lleva firma. El señor Sánchez contestó á dichos señores: 1.º que no había escrito el artículo de que se trataba; 2.º que por su parte no creía que se hubiera aludido en él á la persona que se sospechaba agraviada y 3.º y último, que esa persona podía acudir, en el caso de que persistiera en su sospecha, á los Tribunales de Justicia reclamando acerca del agravio.

Es bueno que esto conste. Consideramos cerrado el incidente y que ha quedado á salvo la justa susceptibilidad de nuestro amigo.

REPLICA

Pregunta "La Unión Católica," con candor admirable, por qué llamamos reaccionaria su propaganda. No somos nosotros de los que eluden el contestar de un modo preciso los cargos concretos, como le sucede al colega, sea dicho de paso, q' ocupándose tanto de "La Nación" en su último número, nada nos dijo acerca de la pregunta que implícitamente le dirigimos sobre la moral independiente, y nada contesta sobre la circular del señor Obispo, que ha sido la base de los editoriales por él atacados.

Reaccionario se llama en el único vocabulario corriente en la política á lo que tiende á desandar lo andado, á deshacer lo hecho, cuando lo andado, cuando lo hecho, lo está en el sentido de la libertad y; por lo mismo, del progreso. El

cementerio laico, la enseñanza libre y el matrimonio civil á nadie fuerzan en sus convicciones, como sus convicciones, ya lo hemos dicho, no consistan en someter á esclavitud las de los otros; aprenda el catecismo el católico, cácese por la Iglesia y duerma bajo tierra bendecida el sueño de la tumba, ¿con qué derecho se mezclaría en lo que aprenden, como se casan y como se entierran los que á su comunión no pertenecen? Pretender hacerlo, es reaccionar contra el progreso conseguido, contra la libertad asegurada, contra la hermosa armonía del derecho moderno, dentro de la cual todas las convicciones viven, todos los Credos alientan, todas las más opuestas tendencias coexisten sin desórden.

Nada hemos dicho contra el derecho de los católicos, sean pocos ó sean muchos, á hacer una política determinada. Expresamente consignamos el que tienen los sacerdotes á pensar y á escribir lo que les cuadre. Nos hemos opuesto, con el señor Obispo de esta diócesis, á que, directa ni indirectamente, se haga política en el templo, á que sirva el púlpito para destinos que no son el suyo, á que se falte á lo que la ley exige, pues no somos nosotros y nos atrevemos á creer que no será el colega de los que aspiran á libertad sin ley, ó que no la respete; sino de los que ansían la libertad ordenada que dentro de la ley se desenvuelve y con la ley se corona. ¿Es ésto claro, terminante y categórico?

Ukase ruso llama nuestro adversario la ley del país que contra el hecho á que nos referimos invocábamos; esa ley no dice más ni menos, no prohíbe más ni menos,—en su esencia, por supuesto,— que lo que dice y prohíbe la circular del señor Obispo Diocesano. ¿Tiene por rusa, esa circular, "La Unión Católica" ¿preguntamos ahora, ¿Le parece tiránico su Prelado á esos presbíteros ¿Pues contra ellos estamos dispuestos á defenderle. Esa es la libertad que merece condenarse, señores adversarios, y no la que ustedes califican de continuo con el nombre vaguísimo de nuestro liberalismo; esa es la que merece condenarse, la que ustedes se arrojan, la que no respeta leyes ni autoridades, la que salta los grados de las gerarquías necesarias, la que no quiere otro guía ni otro director que sus pasiones.

Discutamos el cementerio, discutamos el matrimonio, discutamos la enseñanza; á discutir los invitamos; discutamos sin que intervenga la injuria; que eso es lo racional y, despues de todo, lo único cristiano. Jamás aparecerá en las columnas de "La Nación," ultraje personal para nadie. A nadie llamaremos anónimo ni mercenario. Razones son

triumfos. Argumentos son armas. En campo abierto, con nobleza y cortesía, queremos el combate de las ideas. Vengan si se atreven los que tanto nos hablan de las suyas, y en el momento de analizarlas, invocan el número, la nacionalidad y otros espantajos; las ideas se prueban por si mismas, no por quien las sustenta. A la lid generosa, á la discusión honrada, á la palestra donde sólo pelean pensamiento contra pensamiento, y palabra contra palabra, queremos conducir estas cuestiones.

Y, lo diremos una vez más, preparados para repetirlo cuanto sea necesario. Nada contra la Iglesia, nada contra la Religión, nada contra el culto. Este periódico no es doctrinal sino político. Con pena pero con firmeza, hemos negado la hospitalidad de nuestras columnas á ciertas críticas, á ciertos ataques; a- yer mismo, á ciertos comentarios de una manifestación religiosa; decimos, con pena, por tratarse, á veces, de personas muy apreciadas y queridas. "La Nación" no ha venido al periodismo para eso. La libertad es lo que busca, el progreso es lo que mantiene. Para el bien de todos, para el credo de todos, por el derecho de todos trabaja. Contra todas las exageraciones, contra todas las intolerancias, contra todos los predomios injustos, levantamos campo. Que haya una ley común bajo la cual ore cada cual tranquilo y piense cada cual en paz, es cuanto apeteecemos.

REPRODUCCION

Apesar de ser ya de algún tiempo de fecha, reproducimos el siguiente trabajo por su oportunidad en las circunstancias actuales.

LA FIEBRE AMARILLA

UN PROCEDIMIENTO QUE PUEDE DAR GLORIA Á CUBA

Un médico cubano, el señor Alfredo García, acaba de salvar en Santiago de Cuba á 11 enfermos de vómito, por un procedimiento curioso, encerrando al enfermo en una cámara que él llama *Polar*, por el frío que se siente en ella. El doctor se expresa así:

Colocado el enfermo en la *Cámara* queda sometido á la acción de una baja temperatura, que, como ya he expuesto, varía según los casos, 0' y diez centígrados. Mas no debe entenderse que el frío por sí mismo opera la curación del mal. El frío no obra tan sólo como agente terapéutico, sino que es el *medio* por el cual consigo la *esterilización del aire* que llena la *Cámara* y el *lavaje de la sangre* del paciente que son las bases de mi tratamiento. ¿Cómo se

obtienen ambas cosas? Del modo más sencillo. El aire atmosférico entra en la Cámara por el espacio que separa el techo movable de las cuatro paredes del aparato, y como su temperatura es superior á la del aire que rodea al enfermo, experimenta un brusco enfriamiento que lo condensa inmediatamente. Una parte del vapor acuoso que es producto de esa condensación se solidifica al ponerse en contacto con la pared interior de zinc de la Cámara, y otra parte se mantiene suspensa en el aire en forma de intenso rocío. Este benéfico rocío, aspirado por el enfermo, es absorbido rápidamente por la mucosa respiratoria y va á mezclarse con la sangre, diluyendo los venenos solubros que esta contiene, aumentando la tensión renal y obrando, en fin, como poderoso diurético. Como consecuencia de esto, los enfermos lejos de experimentar la sed que es propia de la fiebre, hasta se resisten á beber e agua que se les da, y permitiendo el descanso absoluto del estómago, segregan cantidades extraordinarias de orina (1000 á 2500 gramos al día), según he tenido ocasión de observar en los 14 enfermos que tratados por mi sistema, doce de fiebre amarilla y dos de paludismo. Como el aire que penetra por la abertura superior indicada sale, una vez frío, por las aberturas ó rendijas inferiores á causa de su mayor densidad, se verifica de una manera cumplida la renovación y circulación constante, activa y libre del aire, que á su paso por el interior del aparato, tan bienhechor influjo ejerce. El frío, pues, obrando como dejo expuesto, modifica el desarrollo, la evolución natural del padecimiento, que en otras condiciones, hasta ahora, jamás había logrado detener.

No quiero, sin embargo, (bueno es hacerlo constar) que cuanto en otra ocasión y en esta he dicho respecto á mi tratamiento, se tome en el sentido de una afirmación absoluta, que no admita objeción de ninguna especie. La materia es delicadísima como pocas y no cabe aspirar á la infabilidad. Estoy *ensayando públicamente* como pudiera haberlo hecho sin dar explicación alguna de mis estudios, si me hubiera sido fácil ó posible experimentar *in ánima vili*. Así y todo, no pretendo que absolutamente ninguno de los enfermos sometidos á mi tratamiento deje de salvarse. La Patología encierra aún muchos arcanos y las complicaciones de enfermedades pueden dar lugar á casos desgraciados, que no podrían tal vez atribuirse racionalmente á deficiencias de mi sistema. Empero, yo me contentaré en todo caso con obtener siquiera la inversión de los términos de la mortalidad por fiebre amarilla. Si hoy perece un cincuenta por ciento de los atacados y se salva sólo el cincuenta, y mañana con mi Cámara perece únicamente el ocho por ciento salvándose el noventa y dos por ciento, me parece que podré tener la satisfacción de haber hecho un bien á la humanidad y contribuido de algún modo al adelanto de las ciencias médicas.

(El Porvenir, Cartagena)

Centro America

GUATEMALA

Las noticias recibidas por el último vapor casi vienen á confirmar la idea que aquí teníamos del triunfo del General Barrios en las elecciones presidenciales de la República de Guatemala.

Tal resultado en la lucha significa el triunfo del partido liberal en aquel país hermano.

Reina Barrios es joven y estamos seguros que su permanencia en el poder será provechosa para el progreso de Guatemala.

No son fundados los rumores que corrieron ha pocos días respecto á haber habido trastornos con motivo de las elecciones.

HONDURAS

Todo lo que aquí se dijo referente á la invasión de Ezeta á Honduras es de todo punto falso.

El último correo trae noticias de una revolución fraguada en la frontera de Honduras por algunos emigrados, con objeto de derrocar el Gobierno de Leiva.

Hubo varios encuentros de poca significación: resultaron algunos muertos y heridos.

El Gobierno, según dicen los periódicos oficiales, obtuvo el triunfo definitivo haciendo que los emigrados tomaran las de Villadiago.

* *

No solo en la frontera se ha derramado sangre.

En la pacífica Tegucigalpa se rompen el bautismo por un quitame allá esas pajas.

El señor B. Cecil, Director General de Correos y Telégrafos, tiene la humorada de emprenderla á balazos con un fulano Parker de malas pulgas, pues este también la supo hacer con Cecil, de modo que después de cruzados dos disparos caen ambos heridos mortalmente, acabando sus papeles en este mundo.

Pocas horas después, una romántica hija de Eva, Petronila Turcios, movida por una decepción amorosa se aplica dos tiros de revolver muriendo en seguida; y no es eso todo, un Doctor en Medicina llamado Rafael T. Gradiz, es atacado de la terrible peste y se coloca una pépita de plomo entre ceja y ceja, muriendo acto continuo.

Todo esto ocurrió el día 26 de diciembre con pocas horas de diferencia.

* *

Don Ponciano Leiva ha trasladado la capital á la ciudad de Comayagua.

A propósito, de una carta particular tomamos el siguiente párrafo.

"Voy á pintarte nuestra situación en Tegucigalpa.

Leiva no desea venir á esta porque dice que los tegucigalpences no lo quieren.

Ha pasado todo lo del Gobierno á Comayagua.

Imprenta, armas, administración de

rentas y todo lo que á esta plaza daba vida, ha desaparecido en un momento.

La Universidad está convertida en cuartel, no hay colegios ni planteles de enseñanza.

El dinero no se conoce.

El comercio ha muerto, los negocios no dejan más que pérdida y dolores de cabeza, en fin, nuestra situación no puede ser más triste."

NICARAGUA

Sin novedad.

Sacasa y su Gabinete gozando de una salud que da gusto.

CRONICA

EL DR. ABEL SANTOS

Ha muerto este joven caballero. Su desaparición ha causado honda pena en la sociedad. Sus amigos lamentan la pérdida de tan hermoso corazón, de tan buena inteligencia, de tan noble carácter.

Progresista y liberal como era, la patria debe lamentar su partida á la eternidad. Paz á aquel espíritu generoso.

Nosotros cumplimos con el deber de dar nuestro pésame á su distinguida familia y de consagrar este recuerdo al querido difunto.

Estamos informados de que el Doctor Don Rubén Rivera, tiene el propósito de incorporarse á la facultad de medicina de Costa Rica.

* *

LA empresa teatral del señor don Federico García Marín continúa dando sus representaciones en Heredia.

Sabemos que la compañía ha obtenido muy buen éxito en sus trabajos.

* *

EL señor don Warren Chace dejó de existir, víctima de la fiebre amarilla; reciba su familia nuestras condolencias.

* *

MR. Harrison, socio de don Manuel A. Gutiérrez, llegó hace algunos días á esta ciudad trayendo de Norte América hermosos coches, mejores caballos y gran partida de ganzos. Saludamos al señor Harrison y le deseamos brillante resultado en su nueva empresa.

* *

LA policía de esta ciudad debía tener mucho cuidado en los días de mercado á fin de atrapar á los rateros que saben aprovecharse de ocasiones en días como aquel.

Tenemos noticias de que á una señora de San José le hurtaron en un santiamén cuanto había comprado para el consumo de la semana.

* *

En San Mateo hay dos personas atacadas de fiebre amarilla.

* *

Se han colocado pasadizos de hierro en todas las calles macadamizadas de esta ciudad.

* *

EL día 10 de Febrero han quedado abiertos los diferentes planteles de educación de San José.

Aviso

á mis clientes y al público en general.

Desde esta fecha queda establecida la venta de materiales al por mayor y al menudeo en el mismo local que ocupa mi conocido taller de carpintería, para cuyo objeto he formado un depósito con el mejor surtido de maderas de primera clase, y aseca y acepidadas, como son las siguientes:

Tablas de cedro y de ira.

Tablillas para cielos, de cedro y de ira.

Tablancillo especial para pisos de bodegas.

Alfajías de 4 y 5 varas.

Gigantones de 3, 4 y 5 varas, de cedro é ira.

Horcones de madera negra y guachipelín.

Regla de varias dimensiones.

Soleras y alfajillones.

Cal de concha, ladrillo de construcción y petatillo, teja, basas de piedra para pisos, caña blanca de Castilla, & &.

Al mismo tiempo me hago cargo del levantamiento de planos para toda clase de construcciones, con sus correspondientes presupuestos de costo para su ejecución, ya sea por administración ó por contrato, o freciendo el exacto cumplimiento.

PARQUE MORAZAN.—AVENIDA 4a.—CALLE 23a NORTE, CASA N°3 27-

Francisco Guillén B.

15 v.—5.

Talabartería

"LA ALIANZA"

(Paso de la Vaca, entre las esquinas de Da María Manuela Calvo y D. Santiago Calvo).

Este establecimiento está en aptitud de complacer los gustos más exigentes, en todo lo que se relaciona con aquella industria. Galápagos, sillas, cabezadas, riendas, jaquimones, etc., de todos los gustos y precios.—Se encarga de cualquier trabajo al estilo europeo, americano ó mejicano, pues ha hecho venir artesanos que los conocen perfectamente bien, y para que no se crea que hablamos sobre el aire, publicamos dos cartas de unas de las personas de mejor gusto en la materia,—cartas que nos honran y que agradecemos debidamente.

JOSÉ R. RODRÍGUEZ.

San José, Noviembre 16 de 1891.

Señor don José R. Rodríguez.

Muy señor mío:

En contestación á su carta de hoy, me es grato decirle que la montura que Ud. me hizo es de todo mi gusto y tal como yo la deseaba. No he visto ninguna fabricada en el extranjero más bonita ni mejor acabada.

De Ud. Atto. S. S.

ANDRÉS VENEGAS.

San Juan, Noviembre 17 de 1891.

Señor don José R. Rodríguez.

Muy señor mío:

Tengo el gusto de decirle que he quedado completamente satisfecho con el galápagos que Ud. me hizo. Parece fabricado de encargo en Europa ó Estados Unidos. Creo que cualquiera que dese una buena montura haría mejor en encargarla á usted que en comprarla venida del extranjero: por lo ménos la tendría en todos sus detalles á su entero gusto; mientras que compras habría que aceptarla tal como llega, y los que nos vienen son generalmente de partida.

De usted atto. s. s.

José Quirós.

L' Independance Belge.

Periódico ameno, de información, de política, literatura, comercio, agricultura, etc.

EL MEJOR PERIODICO EUROPEO

PARA ULTRAMAR.

Subscripciones

EN CASA DE

LUJAN Y MONTEALEGRE.

AVISO

En el depósito de maderas de Alberto González S, situado en el local conocido con el nombre de

—GALLERA—

se encuentran de venta.

Tablancillos machiembrados, quizará é ira.

Tablilla machiembrada, quizará é ira.

Tablas de cedro y de ira desde $\frac{3}{4}$ hasta una pulgada de grueso.

Alfajías de cedro y de ira de 4 á 5 varas de largo.

Tablones de cedro desde una pulgada hasta cuatro de grueso.

Ejes para carretas (Loro negro) y además las muy conocidas alfajías de zapotillo para armazones de carreto.

Todo á precios escandalosamente bajos.

San José, 26 de enero de 1892.

24 v.4

AVISO

En la esquina de la 10a Avenida y Calle 25, se alquila una tienda con su bodega.

ECHEVERRÍA & MEDCALF.

5 v.—1

MALA REAL INGLESA.

La línea mejor y la más ligera para embarcar café á Londres.

Café embarcado para Inglaterra por los vapores de la

MALA REAL INGLESA

no está sujeto á demoras y averías á consecuencia de trasbordos á otros vapores.

Los siguientes vapores saldrán de Limón durante los próximos meses:

☞ Larne.....	Saldrá de Limón	más ó menos	29 Enero
‡‡ Atrato....	id. „ „		16 de Febrero
☞ Avon	id. „ „	más ó menos	26 de Febrero
‡‡ Para...	id. „ „		15 de Marzo
☞ Derwent	id. „ „	más o menos	25 „
		☞ Vapores carga	‡‡ Vapores correos.	

El vapor especial "Solent"

saldrá de Limón en el mes de Marzo para Inglaterra directamente sin tocar en ningún puerto intermedio.

Habrá especial cuidado á fin de que todos los embarques por los vapores de esta línea sean entregados á su destino sin demora.

Para pormenores con respecto á fletes y pasajes ocurrir á

ROHRMOSER & LYON,

Agentes en Costa Rica

3-1.

PARA COLEGIOS Y ESCUELAS.

Ducoudray; historia general.
 Perrier; elementos de Fisiología y Zoología.
 Isaza; gramática castellana.
 Bello; ..
 La Academia; gramática castellana y otras.
 Cardin; aritmética, álgebra y geometría.
 Cortazar; aritmética, álgebra y geometría.
 Vallín y Bustillo; aritmética, álgebra y geometría.
 Campillo; retórica.
 Fanol; guía del lenguaje.
 Langlebert; física, química ó historia natural.
 Dumy; colección de historia.
 De Laporse; historia natural.
 El libro 1º de lectura que reúne todas las condiciones que el educador desea encontrar en las obras de su clase.
 Instrucción moral y civil por Steeg.
 Y un gran surtido de textos que sería largo enumerar.

Librería de

J. J. A. Montero.

Tren de lavado

—Y—

APLANCHADO

"La Gran China"

El dueño de este nuevo taller tiene el gusto de ofrecerse á Ud. en toda clase de trabajo de ramo, así el lavado de camisas como también ropa de dril y casimir, poniendo en las camisas brillo, comprometiéndose á no omitir nada para que quede complacido el público.

JOSE SEN.

Avenida Central, Oeste, no 680,
 frente á la Carcel.

San José de Costa Rica.

Nota.—Se recoge ropa á domicilio.

8-6.

AVISO

En la esquina de la 10a Avenida y Calle 25, se alquila una tienda con su bodega.

ECHVERRÍA & MEDCALF.

5 v.—1

Blanco para avisos

JOYERIA Y RELOJERIA

DE **ADOLFO SAENZ E.**

AVENIDA CENTRAL, O. N.º

Hago notar á mis clientes y al público que he cambiado de local, según pueden ver por la dirección que antecede.
 De mi viaje á Europa he traído un surtido tan precioso como variado de

JOYAS, ALHAJAS Y RELOJES

VENDO

15 yardas cuadradas mosaico.
 Papel "Velouté" para entapizar.
 Planchas de fierro para hacer cielos y divisiones de estuco.
 Zinc grueso n.º 15.
 Barriles vacíos grandes.
 JULIO PIZA.

EL PERAL

Famoso establecimiento de **ABARROTES.**

Se distingue por

LA CALIDAD Y LA BARATURA de sus mercaderías,

de que tiene inmenso surtido **CONSTANTEMENTE RENOVADO.**

ORTUÑO & Ca.